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《穿越聖經》 

彌迦書（5）彌迦信守神對他的呼召，去宣講神的話語。相比之下， 

假先知所講的資訊只跟他們得到的好處密切相聯、而非真話（彌 2:13-3:7） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了彌迦書 2:2-12，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，然後再繼

續查考與研讀這卷書 2:13-3:7的內容。 

 

讀罷彌迦書 2:2-12這段經文，有人或許會發出這樣的疑問：“分地跟我有關係嗎？”無論是

在古代的以色列，還是今天的現代社會，欺壓霸佔他人地產的事件時有發生。但人在做，神

在看，神是公義的；不管是誰，最終都逃脫不了神公義的審判。那些壓迫他人的人最終會發

現，自己搬起的石頭砸的原來是自己的腳。到最後分土地的時候，也沒有他們的分，因為他

們連一個活著的親戚都沒有了。 

 

有些人或許會說：“埋怨神，我有時也會。”先知彌迦的這些資訊看來很嚴厲，但請記住，

神並不是要報復以色列，而是要使他們回轉歸向神。百姓排斥真理和正義，所以要受到嚴厲

的教訓。兒童常認為老師太嚴厲了，殊不知這能幫助他們走向正確的方向。如果我們只想聽

神安慰的資訊，我們就會失去神給我們的東西。神向我們說話，我們就要聽。有時候這些資

訊令人難以接受，但我們還是要聽。 

 

這段經文是先知彌迦對以色列不公義行為的指控，他身為神在地上的代言人，宣告了神永恆

不變的審判真理。親愛的聽眾朋友，今天，你是愛聽悅耳的假話，還是刺耳的真話呢？假先

知只講百姓喜歡聽的話，所以百姓很喜歡他們。彌迦的話，就是針對那些鼓勵人們享受罪中

之樂的假先知的。講員若在講道中不提信徒要按神旨意去行，反而說貪心和淫念對人有好處，

這些人會受歡迎。但一位真正屬神的教師，不管聽眾喜歡聽什麼，他都只講真理。 

 

神藉先知彌迦之口宣告說：“雅各家啊，我必要聚集你們。”在以色列人被巴比倫人擄走之

後，這個預言還沒有應驗；當以色列人回到以色列地時，這個預言也還沒有應驗，因為神說，

神要聚集“全部的人”。今天，在世界各地的以色列人，比在以色列地上的以色列人還多。

所以神到現在還沒有照著這個預言聚集他們全部的人。神說：“我必要招聚以色列剩下的人，”

當神提到以色列的余民時，用的是以色列這個字。神在以色列國一直還留下忠實的餘民，實

際上來說，這些人不比外面的餘民多。有史以來，聖經從來沒有說過以色列國的人已經 100%

回轉歸向神了。永遠是因為這批餘民的緣故，神才施恩給以色列國。將來到了大災難時期，

聖經說所有的以色列人將要得救，這是指哪些人呢？是指屬於十四萬四千人中所有的以色列

人。啟示錄說得很清楚，他們會受印記，這印記就是聖靈的印記，他們在經歷大災難之後會

存活下來。但那只是以色列國剩下的餘民而已。畢竟大概有三百萬猶太人住在以色列，可能

還有一千兩百萬猶太人住在世界各地，所以十四萬四千人可能只是餘民的數目。 

 

神說：“我必要招聚以色列剩下的人，安置在一處，如波斯拉的羊，”波斯拉是群羊聚集的

地方，因為那裡有最好的草原可以牧放羊群。當神把他的百姓聚集在一起，像波斯拉的羊時，

詩篇 23篇的預言就應驗了，經文說：“耶和華是我的牧者，我必不致缺乏。他使我躺臥在青

草地上，” 
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彌迦預言說：“到那時，因為人數眾多就必大大喧嘩。”將來之所以會有大大喧嘩的聲音，

是因為有一大群的人會回到他們的土地上。當神使以色列百姓回歸到自己的土地上時，這並

不表示所有的人都會得救；但這會是一件轟動的大事。我們看到 1948年以色列人回歸故土的

時候，這在說預言的教師之中帶來了何等的喜樂；可想而知，將來當所有以色列人回歸時，

那又會是何等盛大的光景！ 

 

彌迦書 2:13說：“開路的（或譯：破城的）在他們前面上去；他們直闖過城門，從城門出去。

他們的王在前面行；耶和華引導他們。” 

 

“開路的在他們前面上去；”這句中“開路的”指的就是清除道路、移走障礙、帶領他們的

人。我相信這句話是指千禧年時會發生的事，到那時，主耶穌基督會要帶領他們，到那一天，

就是主耶穌再來的日子。這節經文指出祂是開路者，是他們的王，他們的主耶和華。 

 

接下來，我們來看先知的第二個資訊。在彌迦書 3 章，先知彌迦公開指責以色列領袖的三宗

罪：第一宗是官長的罪；第二宗是假先知、屬靈領袖的罪；第三宗是耶路撒冷所有的領袖，

包含官長、假先知和祭司的罪。我們先看官長的罪。這一段從彌迦呼籲他們要聽神的話開始，

就像彌迦書的每一個主要段落一樣。 

 

彌迦書 3:1 記載：“我說：雅各的首領，以色列家的官長啊，你們要聽！你們不當知道公平

嗎？” 

 

彌迦在 3 章開篇就點出：他所宣告之資訊的針對物件，是“雅各的首領”。這表明，彌迦是

對以色列的領袖說話。緊接著，彌迦以嚴厲的口吻質問說：“你們不當知道公平嗎？”他這

話是什麼意思呢？他是對以色列掌權的領導，就是對審判官和官長說話。當百姓發現有人犯

罪的時候，就會把罪人帶到領袖面前，審判這個人的罪。現在他們當然知道，什麼是審判和

正義。新約聖經也有相同的看法，羅馬書 2:1 說：“你這論斷人的，無論你是誰，也無可推

諉。你在什麼事上論斷人，就在什麼事上定自己的罪；因你這論斷人的，自己所行卻和別人

一樣。”“卻和別人一樣”不是指相同的事，而是指類似的事。在撒母耳記下 12章有這類例

子。先知拿單來到大衛王面前，告訴他，在他的國中有一個很富有的人，擁有一大群的羊。

可是在他需要招待客人的時候，他不但沒有從自己的羊群中取一隻羊羔，反而取了一個窮人

的小母羊，而且這是窮人惟一擁有的一隻羊，這個富人奪取了這只小母羊，烤給他的客人吃。

當大衛聽了這個故事之後，他站起來，氣得滿臉通紅，並宣告要懲罰做這事的人。大衛可以

在其中看到不義，可是他卻做了相同的事。在撒母耳記下 12:7，拿單對大衛說：“你就是那

人！”大衛接受了懲罰，他在神面前認罪。很奇怪，我們怎麼那麼容易看到別人的罪，卻看

不到自己的罪呢？因此神會對以色列領袖說：“你們為別人做的錯事審判他們，但是你們也

在做相同的事。”這樣的指控當然也適用在我們這個時代的人。我覺得有很多法官對罪犯很

寬容，他們不想判人死刑，最主要的理由是他們自己有犯罪情結，會內心不安。我認為有很

多法官坐在審判臺上、聆聽他們的案情之後，判得很輕，因為這麼做可以緩和自己的良心。

其實坐在審判位置上的法官更該審判自己。只有品德高尚的人，才有資格公正地審判他人。

這就是彌迦對他那個時代的領袖說的話。彌迦反問道：“難道你們不知道應該公平嗎？”意

思是，你們不該裝作沒事，因為你們也是這樣行。你們審判有罪的人；現在自己也犯了同樣

的罪。 

 

彌迦書 3:2說：“你們惡善好惡，從人身上剝皮，從人骨頭上剔肉，” 
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“惡善好惡”，指的是什麼意思呢？對於一個前一天晚上才喝醉酒的法官，要他在第二天審

判酒後駕車撞死人的案子，是很困難的。難怪法官會讓自己輕易地從法院走出去。有位牧者

曾這樣見證說：“我的母親就是因為車禍去世的，一個喝得爛醉的司機撞死了她。我不覺得

我一定要施壓判刑，當法院傳我去作證時，我對法官說：‘我只要求正義得以伸張。’法官

判得很輕，就讓肇事司機走了。當我看著這個法官時，我覺得他良心不安。”彌迦時代的領

導人的確惡善好惡。無論是過去或現在，這種人就不合適作領導。如果在政府居高位的人，

被發現有外遇，他還合適制定有關婚姻的法律嗎？我認為他不可以。現在的道德淪喪，應該

歸咎當初立法的人。在彌迦的時代，神把責任歸咎於以色列國的領導人。正如我們之前看到

的，神在這一卷小小的彌迦書中，提出了人類政府的準則，政府的基礎在於身居領導地位的

人要有好的品格。 

 

“從人身上剝皮，從人骨頭上剔肉，”在這句中，彌迦用生動的例子，說明以色列的領袖如

何殘忍對待窮人。 

 

自統一王國分裂之後，眾多統治者為了保住自身的權力和奢華的生活，徵收苛捐雜稅、剝削

百姓、把無辜的人當成犯人，以致威脅到百姓的生計，統治者甚至為政治目的而殺害無辜之

人。 

 

彌迦書 3:3說：“吃我民的肉，剝他們的皮，打折他們的骨頭，分成塊子像要下鍋，又像釜中

的肉。” 

 

彌迦在這裡使用了食人的比喻，猶大首領與司法官員的貪婪豪奪特質，被拿來與食人的宴席

相比。人們成為經濟刀俎下的魚肉，腐敗官員則貪得無厭。煮肉、敲碎骨頭取骨髓的寫實表

達，可能是饑荒或被軍隊圍攻時，求生存的必須手段。 

 

正直的領袖喜愛神的律法，但彌迦那時的領袖卻蔑視神所定下的律例、典章。彌迦直視他們

邪惡的心，看到產生邪惡的出處。這惡摧毀了與神立約之人所應有的司法公正，及同胞手足

之情。除了重生之後所產生的新渴慕，再也沒有別的方法能去除道德之淪喪。主耶穌基督審

判人並非依照膚淺的表面，而是按著祂對人心的認知以及按著真理。以賽亞書 11:1-5說：“從

耶西的本（原文是墩）必發一條；從他根生的枝子必結果實。耶和華的靈必住在他身上，就

是使他有智慧和聰明的靈，謀略和能力的靈，知識和敬畏耶和華的靈。他必以敬畏耶和華為

樂；行審判不憑眼見，斷是非也不憑耳聞；卻要以公義審判貧窮人，以正直判斷世上的謙卑

人，以口中的杖擊打世界，以嘴裡的氣殺戮惡人。公義必當他的腰帶；信實必當他脅下的帶

子。”羅馬書 2:5-8說：“你竟任著你剛硬不悔改的心，為自己積蓄忿怒，以致神震怒，顯他

公義審判的日子來到。他必照各人的行為報應各人。凡恆心行善、尋求榮耀、尊貴和不能朽

壞之福的，就以永生報應他們；惟有結黨、不順從真理、反順從不義的，就以忿怒、惱恨報

應他們；”以色列的官長不用他們的特權職位來護衛軟弱無力的人，反倒濫用律法、鑽其漏

洞，好讓自己能奢華地享用那些被其欺壓無力反抗的人勞苦的成果。貧者既因景況難熬而提

早結束生命，先知在這裡便以巧妙的暗喻，把應為這種現象負責的官長形容為食人者。這一

怪誕的畫面，旨在喚醒惡人的良知。 

 

以色列的領袖對待窮人好像冷酷無情的食人族。他們毫無道德、毫無憐憫的心。我最不願意

的一件事，就是讓不信神的人來審判我。感謝神，我不必站在你面前接受你的審判，即使你

是基督徒也一樣；你也應該很高興，你不必站在我面前接受我的審判。我相信當我們來到主
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耶穌基督面前接受審判時，一定會得到最公正的審判。我的案子已經到神那裡了，我不必站

在人面前接受人的審判。這是一件多麼令人安慰的事。 

 

彌迦書 3:4說：“到了遭災的時候，這些人必哀求耶和華，他卻不應允他們。那時他必照他們

所行的惡事向他們掩面。” 

 

先知彌迦在說誰呢？他說的是以色列領袖。他們只要一直位居高位，就失去人性，失去憐憫

和愛心。現在他們遇到麻煩了，因為面對這位能力比他們更大的神，神的審判要臨到他們了。 

 

彌迦預言說：“到了遭災的時候，這些人必哀求耶和華，他卻不應允他們。”這些領袖將要

呼求神。這不是很滑稽嗎？當我們面臨困境時，我們都會呼求神。有時候我覺得很好笑，當

我聽到困境臨到我們的時候，有人會說：“希望神能幫助我們。”可是他們上一次跪在創造

宇宙的神面前，已經是好久以前的事了。今天，除了妄稱神的名之外，我們很少提到神的名

字，但是我發現，人總是愛說：“希望老天保佑。”我真不知道神會不會聽你的呼求，因為

在彌迦的時代，神對那些輕忽神、過著不敬虔生活的人說話，神說神不聽他們求救的聲音。

神說神要向他們掩面。在我們這個時代，有時神是靜默不語的。看起來，神好像沒有做什麼，

以緩和這個世界的局面。可是神有豐盛的恩典，對於那些跪在神面前、接受神的兒子為救主

的人，神的憐憫是很豐富的。 

 

接下來，我們來看先知彌迦指責假先知的罪。 

 

彌迦書 3:5-7說：“論到使我民走差路的先知─他們牙齒有所嚼的，他們就呼喊說：平安了！

凡不供給他們吃的，他們就預備攻擊他（預備攻擊他：或譯說必遭遇刀兵）─耶和華如此說：

你們必遭遇黑夜，以致不見異象；又必遭遇幽暗，以致不能占卜。日頭必向你們沉落，白晝

變為黑暗。先見必抱愧，占卜的必蒙羞，都必摀著嘴唇，因為神不應允他們。” 

 

假先知就像有毒的動物，或像會吐出舌頭、露出毒牙的蛇一樣，其實他們比蛇更毒，因為他

們用甜言蜜語安慰百姓，向他們保證平安快要來了。人類費盡心思要追求和平，卻徒勞無功，

這是一個警惕，讓我們明白：靠著人為的努力，是不能為世界帶來和平的。光是口頭上講世

界和平快要來了，這是沒有用的。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


